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Азербайджанский народ всег-
да славился человеколю-

бием, радушием и теплотой, 
умением протянуть руку по-
мощи всем, кто в ней нужда-
ется. В этом и состоит наци-
ональная особенность азер-
байджанцев.  

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Волонтерство - новое проявле-
ние других традиционных правил 
поведения, и с точки зрения орга-
низации молодежи, объединения 
ради общего дела, нравственно-
го оздоровления общества и под-
готовки кадров это движение за-
служивает всяческой поддержки. 

Героиня сегодняшнего интервью 
Ирада Шамилова родилась в Ашха-
баде, окончила музшколу им.Бюль-
бюля с серебряной медалью, затем 
Бакинскую музыкальную акаде-
мию им.Уз.Гаджибейли с красным 
дипломом по классу фортепиано 
у легенды фортепианного исполни-
тельства, профессора Фариды Гу-
лиевой. Судьбе было угодно, что-
бы она более ярко проявила себя 
в совершенно ином направлении 
деятельности, далеком от искус-
ства, в результате чего она стала 
финансовым аналитиком, прора-
ботав в этой специальности много 
лет в иностранной нефтяной ком-
пании. Жила в России и Норвегии, 
в конце концов в 2008 году семья 
Ирады ханым переселилась в Ка-
наду, в город нефтяников Калга-
ри. За рубежом она получила сер-
тификацию бухгалтера, програм-
миста и высший диплом юриста, 
а сегодня готовится подавать на 
PhD по программированию искус-
ственного интеллекта.

Мы беседуем с одним из лиде-
ров Aзербайджанского культурного 
общества Альберты в Калгари (Ка-
нада), создателем функционирую-
щей при нем танцевальной груп-
пы «Aзербайджанские звезды Кал-
гари» (Azeri Calgary Stars) Ирадой 
Шамиловой. Стремясь передать 
своим детям все красоты родной 
культуры, она вовлекла их в волон-
терскую деятельность, в которую 
окунулась с первого дня пребыва-
ния в другой стране.

Ирада ханым подчеркивает, что 
в Канаде, помимо профессиональ-
ных знаний, высоко ценится волон-
терская работа как желание быть 
частью общества и помогать ему 
бескорыстно. Она привлекает как 
можно больше детей, чтобы они 
вливались в общину и помнили 
о своих корнях. По ее словам, Ка-
нада - страна возможностей, и она 
по максимуму это использует: 

- Вы недавно вернулись из Азер-
байджана. Какие родные впечат-
ления вы увезли с собой в Кана-
ду? Чем ознаменовалась поезд-
ка в Шушу? 

- О, Карабах - это волнительная 
тема для моего сердца, так как по 
материнской линии наши корни 
из Физули. Во время нашей поезд-
ки в Шушу я познакомилась с дру-
гими представителями диаспоры 

из Норвегии, США и Канады. Мы 
подружились, станцевали вместе 
«Яллы» на Джыдыр дюзю. Продол-
жаем общаться, делимся опытом 
и знаниями друг с другом о том, 
как мы представляем Азербайд-
жан на фестивалях в Калгари, де-
лаем красивые ролики и плакаты, 
рекламирующие Азербайджан. Мы 
с супругом привезли очень много 
материала с нашей поездки в Азер-
байджан, и я презентую его уже на 
10-дневном фестивале Global Fest, 
который сейчас проходит в Калга-
ри. Вы даже не представляете, как 
много желающих посетить нашу 
страну!  

- По-вашему, диаспорская дея-
тельность начинается с волонтер-
ства, и это лучшая пропаганда ту-
ристического потенциала нашей 
страны. А как удается мотиви-
ровать новоприбывших сооте-
чественников, когда они еще не 
совсем адаптировались в стране 
проживания? 

- Вы правы, это нелегко.  Но 
когда я выкладываю видеофильмы 
и профессиональные фотографии 
с мероприятий, где мы представ-
ляем нашу страну, люди видят, на-
сколько мы весело проводим время, 
и присоединяются к нам. К тому же 
вход на большинство из этих ме-
роприятий платный, и чтобы, на-
пример, семье из четырех человек 
попасть на Stampede или на Global 
Fest или в Heritage Park, нужно вы-
ложить по $100 за каждый вход. 
А для наших волонтеров вход бес-
платный, т.е. тут еще и финансовая 
экономия, и новые друзья, и самый 
лучший нетворк, который обяза-
тельно пригодится, и коммерче-
ская выгода! Канада - страна, где 
волонтерство очень поощряется, 
причем с раннего детства. 

- Не зря говорят, что лучшее 
воспитание - личный пример ро-
дителей! Не говоря уже о том, что 
волонтерство способствует фор-
мированию организаторских на-
выков и умений работы в инона-
циональной среде, укреплению 
чувства национальной идентично-
сти и толерантности у детей и мо-
лодежи. 

- Участие в деятельности общи-
ны - это еще и бесплатный тренинг 
по приобретению многих навыков 
по организации, менеджменту, ди-
зайну, коммуникациям и т.д. На-
пример, мы заполняем заявления 
на гранты вместе с нашими детьми, 
чтобы они в будущем не боялись 
бумажной волокиты, когда придет 
время подавать на разные стипен-
дии. Заслуга волонтерства в этом 
немалая, ведь навыки, приобрета-
емые в нем, легко применимы при 
воплощении своих собственных 
идей! Помимо нашего комьюни-
ти я участвую и в других проектах. 
Каждую осень оцениваю 50 заяв-
лений на одну из самых престиж-
ных стипендий в Канаде размером 
$100 тысяч, участвую в проектах по 
развитию искусственного интел-
лекта, приобретенные навыки ис-
пользую в своих собственных про-
ектах. Как говорила моя бабушка: 
Elə mənim üçün, oyrən özün üçün!

- Скажите, как воспринима-
ют молодые передачу вами сво-
его многолетнего опыта на при-
мере группы Azeri C.Stars?

- Замечательно! Все понимают, 
что «один в поле не воин», и чтобы 
что-то продолжало существовать 
и развиваться, важна преемствен-
ность. Наша группа вышла на но-
вый уровень именно потому, что 
эстафету переняло молодое поко-
ление. Пока дети были маленьки-
ми, с ними еженедельно по 3 часа 
на волонтерских началах занима-
лась дочь Эмили, наша Sarı gəlin. 
Она занималась с ними балетом, 
учила движениям азербайджан-
ского танца, находила для них ме-
роприятия для выступлений. На-
сколько я знаю, мы - единственная 
азербайджанская группа, которая 
выступила в Диснейленде в Кали-
форнии с азербайджанскими тан-
цами. Сейчас эти малыши подрос-
ли и стали настоящими профес-
сиональными танцорами, группа 
занимается с потрясающими хо-
реографами из Баку - Лалой Асла-
новой и Эльчином Гадимовым, ко-
торые ставят им очень красивые   
музыкальные номера. Невозможно 
описать чувства гордости и радо-
сти за каждого члена группы и за 
детей, которые представляют Азер-
байджан, с огромным удовольстви-
ем продолжают танцевать и радо-
вать всех своими выступлениями. 
Но и за родителей, которые вкла-
дывают и свое время, и средства 
не только в успех развития груп-
пы, но и в передачу детям любви 
к нашей прекрасной националь-
ной культуре, музыке и танцам. 

Сейчас, например, я волонтерю 
в нашем павильоне на 10-дневном 
фестивале фейерверков Global Fest, 
чтобы группа могла там выступить. 
По мере возможности я и наш не-

заменимый фотограф, мой супруг 
Александр Губский, стараемся за-
печатлеть выступления группы на 
память. Сейчас с умилением смо-
трю фильмы и фотографии про-
шлых выступлений своих детей - 
как же быстро бежит время! Но эта 
память действительно  бесценна!

- Интересно, как вам удалось 
реализовать идею о создании кур-
сов по робототехнике?

-  Все началось с научной олим-
пиады, где наш сын Тимур выиграл 
золотую медаль за своего Лего-ро-
бота, который собирал кубик Руби-
ка. Его тогда показывали по мест-
ному телевидению, и люди специ-
ально приходили посмотреть на 
его робота. Тогда же его пригла-
сили участвовать в команде уни-
верситета Калгари по робототех-
нике на соревнованиях First Lego 
League. А ему тогда было всего 10 
лет!  На следующий год Тима со-
брал свою команду из друзей и на-
чал обучать их всему, что знал сам, 
и наша команда в тот год заняла 
7-е место.

- Похвально, что это была кол-
лективная работа и каждый вкла-
дывал свой труд, желание и зна-
ния для общей цели…

- А иначе невозможно! Мы все 
им помогали, арендовали комнату 
в Университете Калгари, закупили 
наборы, компьютеры. Тим и Эмили 
основали общество JunioTech и на-
чали обучать детей программиро-
ванию и робототехнике. В то время 
мы были единственными в Калга-

ри, кто делал нечто подобное, ор-
ганизовали самый первый в Ка-
наде Хакатон для учеников сред-
них школ - нас даже показывали 
в новостях. Через год наша коман-
да выиграла чемпионат провин-
ции Альберты и право представ-
лять Канаду на мировом чемпио-
нате в Хьюстоне. Мы - 4-кратные 
чемпионы Альберты! Каждый год 
выпускали 4 команды по 10 чело-
век в каждой и выигрывали все 
чемпионаты в Калгари и Эдмон- 
тоне. Наши команды представляли 
Альберту на мировых чемпионатах 
в Хьюстоне и Сан-Диего вплоть до 
ковидной пандемии, и дети нашей 
танцевальной группы также были 
в их числе. Школы в Калгари на-
чали приглашать нас, мы даже ез-
дили в индейскую резервацию ве-
сти курсы. За все это время список 
курсов расширился и помимо ро-
бототехники включал и програм-
мирование, 3D-печать, виртуаль-
ную реальность, микросхемы. 

 В 2020 году Тима был един-
ственным студентом из Канады, 
кто попал в топ-10 студентов со 
всего мира, получивших медаль 
Дина Каменского от самого осно-
вателя этих соревнований по ро-
бототехнике и создателя двухко-
лесного самобалансирующего са-
моката Segway. Кстати, с тех пор, 
как Эмили и Тим разъехались по 
университетам, мы немного пере-
строились и теперь ведем наши кур-
сы онлайн, фокусируемся на спор-
тивном программировании, искус-
ственном интеллекте и научных 
олимпиадах. 

- Возникают ли трудности 
в пропаганде азербайджанских 
реалий в карабахском вопросе 

в обществе, где сильно влияние 
армянской диаспоры?

- Конечно, учитывая тот факт, 
что армянская диаспора в Канаде 
очень большая. А что нужно по-
литикам? Конечно же, голоса, ко-
торые помогают политикам выи-
грывать на выборах, но это не зна-
чит, что мы бессильны. Во время 
44-дневной Отечественной войны 
я обратилась к отцу близкого дру-
га нашего Тимы, который работает 
диктором новостей на телевидении, 
чтобы он помог мне рассказать ка-
надцам о 700 тысячах азербайджан-
цев, которых выселили из близле-
жащих 7 районов, среди которых 
были и мои родственники. Здесь 
про них вообще ничего никогда 
не рассказывали. В лучшем случае 
просто констатировали, что есть 
миллион беженцев, а как, откуда, 
каким образом - молчали! Это же 
такая важная информация, кото-
рая могла бы помочь перетянуть 
симпатии канадцев на нашу сторо-
ну. Я отмечала это в каждом сво-
ем Facebook-посте во время вой-
ны, чтобы донести до всех правду. 

Весь наш комьюнити днем и но-
чью неустанно разоблачал армян-
ское вранье в социальных сетях. 
Они, кстати, и не скрывают свою 
тактику, скапливаются в больших 
городах, чтобы влиять на выбо-
ры, и устраивают в церквях лжи-
вые презентации. Они пролезают 
в прессу и телевидение, чтобы кон-
тролировать каналы информации, 
а что мы можем этому противо-
поставить? Конечно же, наше бу-
дущее поколение! Чем больше на-
ших детей в Канаде станут доктор-
ами, инженерами, профессорами, 
учеными, юристами, одним сло-
вом, местной элитой, тем сильнее 
к нам будут прислушиваться. Я аб-
солютно не сомневаюсь в блестя-
щем будущем своих звездочек, они 
все мне как родные, все выросли 
у меня на глазах, и все, что я знаю, 
в первую очередь стараюсь переда-
вать своим деткам из танцеваль-
ной группы.  

- Это было бы замечательно! 
Как в семье, где один из супру-
гов другой национальности, при-
вить и сохранить в детях привер-
женность национальной культу-
ре и традициям родителей?

- На самом деле тут проблема 
не в национальности. Создавая се-
мью, я дала слово своему отцу, что 
привью азербайджанскую культу-
ру своим детям, и у меня это полу-
чилось благодаря поддержке моего 
супруга, который делает для азер-
байджанского комьюнити гораз-
до больше, чем многие азербайд-
жанцы. Он со мной волонтерит на 
всех фестивалях и  мероприяти-
ях, помогает с дизайном матери-
алов. На протяжении долгих лет 
он безвозмездно фотографирует 
мероприятия и ведет блог наше-
го комьюнити, куда выкладывает 
профессиональные фотографии. 
Во время войны мы организовали 
митинг в поддержку Азербайджа-
на, все плакаты и лозунги для это-
го митинга были сделаны и распе-
чатаны моим супругом абсолютно 
безвозмездно. Я и весь наш комью-
нити благодарны ему за мораль-
ную и финансовую поддержку! 

- А как решается задача сохра-
нения родного языка в иной язы-
ковой и культурной среде? 

- Наши дети между собой об-
щаются на английском, но привить 
знания и любовь к музыке и тан-
цам вполне реально, это обязатель-
но нужно делать даже в семьях, где 
оба родителя - азербайджанцы. Ког-
да моя дочь переехала в Ванкувер 
учиться в университете, ее уже за-
очно знали и ждали в том азер-
байджанском обществе. Мои дети 
прекрасно исполняют наши танцы, 
а когда я увидела, как они отпля-
сывали лезгинку на свадьбе мое-
го двоюродного брата в Вашинг-
тоне, то поняла, что сдержала сло-
во, когда-то данное отцу... 

- От имени редакции газеты 
благодарю вас за широкую под-
вижническую деятельность во 
имя процветания родного Азер-
байджана!
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СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Ведущая сила 
за рубежом

Ирада Шамилова: В Канаде высоко ценится  
добровольческая работа как желание быть  
частью общества и помогать ему бескорыстно

Наши дети между собой общаются на ан-
глийском, но привить знания и любовь к му-
зыке и танцам вполне реально, это обяза-
тельно нужно делать даже в семьях, где оба 
родителя - азербайджанцы

Свердловская областная обще-
ственная национально-культурная 
организация «Азербайджан- Урал» 
по уже сложившейся традиции 
представила азербайджанскую 
диаспору на торжестве по слу-
чаю Дня народов Среднего Ура-
ла в Екатеринбурге, сообщили 
АЗЕРТАДЖ в Государственном 
комитете по работе с диаспорой.

Мероприятие было проведено 
в парке «Таганская слобода» в целях 
укрепления межнациональной гар-
монии, демонстрации культуры, обы-
чаев и традиций проживающих в ре-
гионе народов.

В азербайджанском павильоне, 
организованном под руководством 
председателя Общественной наци-
онально-культурной организации 
«Азербайджан-Урал» Шахина Ших-
линского, были представлены образ-
цы, отражающие древнюю историю, 
богатую культуру, обычаи и традиции, 
национальную кухню нашего народа.

По словам Шахина Шихлинского, 
гостям павильона понравился сви-
детельствующий о щедрости нашего 
народа азербайджанский стол, раз-
личные сувениры, ковры и старинные 
предметы быта. У гостей была воз-
можность приготовить одно из наци-
ональных блюд. Воспользовавшись 
случаем, мэр Екатеринбурга Алексей 
Орлов приготовил овощную долму.

Творческий коллектив «Огни Баку» 
исполнил азербайджанскую музыку 

и национальные танцы.
Среди посетивших азербайджан-

ский павильон были вице-губернатор 
Свердловской области Олег Чемезов, 
мэр Екатеринбурга Алексей Орлов, 
председатель Законодательного со-
брания Свердловской области Люд-
мила Бабушкина, сенаторы РФ Алек-
сандр Высокинский, Виктор Шептий, 
и.о. генерального консула Азербайд-
жана в Екатеринбурге Шохрат Му-
стафаев и другие официальные лица.

Укрепление межнациональной гармонии
Азербайджанцы в Екатеринбурге с успехом приняли участие  
в Дне народов Среднего Урала

В Агдамском центре муга-
ма состоялась презентация 
фильма «Два человека с од-
ной судьбой», посвященного 
шехидам Отечественной вой-
ны - братьям Назиру и Таджи-
ру Аллахвердиевым, сообщил 
региональный корреспондент 
АЗЕРТАДЖ.

Лента снята по инициативе Об-
щественного объединения «Помощь 
малоимущим семьям инвалидов, 
шехидов и ветеранов войны» при 
поддержке Исполнительной вла-
сти Агдамского района и финан-
совой поддержке Агентства госу-
дарственной поддержки неправи-
тельственных организаций.

Перед показом глава Исполни-
тельной власти Агдамского рай она 
Вагиф Гасанов рассказал о слав-
ном боевом пути братьев Назира 
и Таджира Аллахвердиевых и за-
боте государства о семьях шехидов 
и ветеранах. Мать шехидов Маиля 

Аллахвердиева выразила благодар-
ность тем, кто принимал участие 
в создании фильма, и организато-
рам мероприятия. Затем был про-
демонстрирован фильм.

Отметим, что родившиеся  
20 апреля 2001 года в селе Чуллу 
Агдамского района братья-близне-
цы Назир и Таджир Аллахвердие-
вы вместе выросли, вместе учились 
в средней школе, вместе отправи-
лись на военную службу. В Оте-

чественной войне они сражались 
плечом к плечу на Физулинском 
и Ходжавендском направлениях 
и в один день, 24 октября 2020 года, 
возвысились на вершину шехид-
ства. Распоряжениями Президен-
та Ильхама Алиева братья-шехи-
ды были посмертно награждены 
орденом «За службу Отечеству» 
3-й степени, а также медалями «За 
Отчизну» и «За освобождение Ход-
жавенда».

Два человека с одной судьбой 
В Агдаме прошла презентация фильма,  

посвященного памяти братьев-шехидов
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